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——经 1980级校友座谈

李李稻葵：作为⼀一个校友，我想做好三件事情就

称职了了。第⼀一件，如果有可能的话，多捐钱。第⼆二件，

只要条件允许，就常回家看看，看看⽼老老师、学院，

表达感激之情。第三件，尽可能与学弟、学妹分享

经验与成⻓长的感受。

谢寅：做班⻓长的经历对我本⼈人来说受益匪浅。

使我知道如何处理理⼈人际关系，充分理理解、照顾对⽅方

或别⼈人的想法，达到互利利、共赢的效果。

刘燕欣：来经管学院⼯工作以后，越来越爱这个

学院了了，⽐比我在这⼉儿上学时候的感情还要深。在国

外著名的商学院，⾼高级管理理培训也都是很重要的⼯工

作：第⼀一，它给教师创造了了接触企业实践的机会；

第⼆二，它给教师提供了了将研究成果、学术新知影响

企业实践的平台；第三，它为学院创造了了更更多的办

学资源。我能够在这个岗位上⼯工作，觉得很⾃自豪。

潘庆中：募捐的秘诀就是，在我眼⾥里里只有两种

⼈人：⼀一种是捐钱的；⼀一种是准备捐钱的。

创业选择⾏行行业第⼀一重要，怎么选？⼀一是你⾃自⼰己

⽐比较懂的；⼆二是你⾃自⼰己喜欢的。

李李⾸首⽆无：⽣生活中，顺⽔水⾏行行⾈舟，顺其⾃自然，很重要。

刘曦：我们⼯工作⽣生活需要事业、家庭、⽣生活、
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友谊的平衡，绝不不⿎鼓励把全部的精⼒力力和所有的想法

都放在⼀一件事上。

林林加：清华对我最⼤大的影响是给我提供了了扎实

的教育基础，尤其是数学、计算机的知识基础。我

现在从事⾦金金融⾏行行业，跟我上学所学的完全不不⼀一样，

但依靠的就是扎扎实实的基础。

李李群梅梅：如果你有⽬目标，就要⾃自⼰己做好准备。

选择⼀一个⼯工作之前，对那个⼯工作要先有了了解，找各

种机会向业内⼈人⼠士了了解。做⾃自⼰己喜欢的事情很重要，

在哪个⾏行行业并不不重要。

张欣： 李李稻葵为什什么现在⽐比较成功？他有爱

⼼心、爱钻研、谦虚。举个例例⼦子，他分析怎样才能

跑得快。要跑好 1500 ⽶米，先把 400、800 ⽶米练好；

中⻓长跑运动员的肌⾁肉结构是什什么样的，重点锻炼；

再加上勤勤学苦练，最后成为我们班 4× 100 ⽶米的运

动员。

李李华辉：我从 92 年年开始创业，20 年年⾥里里接触的

项⽬目⼤大概接近 1000 个，真正去了了解过的项⽬目接近

100 个，真正去做过的项⽬目差不不多有 10 个，到⽬目前

留留下来只有⼀一个。

关于创业，有⼏几点体会：第⼀一，创业之前要谨

慎，⼀一旦决定了了，就要⽆无畏；第⼆二，⼼心态得调整到

位，放下清华学⽣生的架⼦子；第三，对你的团队，要

真正付出爱⼼心。

赵剑奇：建议⼤大家看三部影视作品，《教⽗父》、

《亮剑》、《我的团⻓长我的团》。

宋海海：创业除了了有激情，更更要有理理性。创业是

⻓长期规划。在传统⾏行行业创业⽐比较容易易成功。

贾顺平：我在学校⼀一直教书，有很多学⽣生，我

教给他们⼋八个字——认真⼯工作，快乐⽣生活。在学⽣生

阶段，你不不知道什什么对你是最重要的，什什么是不不重

要的，那你不不如把当前的事情做好，这对今后的职

业选择是⾮非常重要的基础。

提问：你们在学⽣生时候的最珍贵记忆是什什么？

对今后⼈人⽣生触动最⼤大的是什什么？您认为什什么才是真

正意义上的⼤大学⽣生素质教育？
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谢寅：最珍贵的记忆，是我们有⼀一个⾮非常好的

集体和不不算特别丰富的集体⽣生活。

宋海海：我第⼀一次真正接触清华⼈人的经历。80

年年 9⽉月 1 ⽇日⼊入学，80年年代随地吐痰现象很严重，接

我们报到的 78级同学吐痰在⼿手绢⾥里里；开学第⼀一天，

还是他，我们都去看电影，他到图书馆去看书，为

新学期做准备。这两件事发⽣生在同⼀一个⼈人身上，第

⼀一件事关系到⼈人的素质、品性，第⼆二件事是清华的

校⻛风，很平常的事，但是对于我这个新⽣生，触动⾮非

常⼤大，影响我⼀一辈⼦子。

提问：⼥女女性应如何发挥性格和处事⽅方式的特质，

实现⼯工作和⽣生活上的发展？ 

李李群梅梅：在职场中，⼥女女性⾸首先要⾃自信，充分发

挥⾃自⼰己的⻓长处；其次，在⾯面对负⾯面的批评时，既要

⾃自⼰己进⾏行行⼼心理理调试，乐观、开朗，也要主动表达，

争取机会。

提问：作为⻢马上要进⼊入社会的毕业⽣生，是只低

头做事？还是⼼心中应该怀着⼀一个梦想，有治国平天

下的胸怀？

贾顺平：这个问题涉及到⼈人⽣生观和世界观，我

有两点和⼤大家共勉勉。第⼀一，⼈人要有理理想，但不不要理理

想化；第⼆二，做⼈人第⼀一，做事第⼆二。

李李群梅梅：先从最基本、最具体的做起，胸怀理理

想。是否成功，不不是以参与治国平天下⽽而论，⽽而是

有没有把最基本的东⻄西做好。

李李稻葵：理理想必须要有，但是必须是⼤大理理想。

⼤大理理想不不等于要当总理理、当总书记。每⼀一个⼈人不不管

做什什么事情，只要对社会有⽤用，对社会有所贡献，

就能够实现你的理理想，受到别⼈人的尊重。

提问：在海海外⼯工作和在国内发展有怎样的不不同？ 

张欣：需不不需要出国，答案很肯定，坚决要出

去，拓拓宽眼界，学到认真的精神。国内最⼤大的问题

是做事没有专业精神，做事不不仔细，包括清华的学

⽣生。但是这⼀一点，恰恰是在很多国外⼤大公司⼯工作中，

可以学到的东⻄西，不不过在国外不不要待太⻓长的时间。

宋海海：坚决要出去，去接触代表世界先进⽔水平

和成熟理理念的东⻄西。⼀一定要回来，因为现在中国是

全世界经济发展动⼒力力最充分的地⽅方。

杨斌：我被宣传词给诱惑来了了，我⾃自⼰己是经零

班的粉丝。他们中间很多⼈人创造的事业，给今天的

年年轻朋友很多憧憬和想法。

董新保：经零班同学事业有成的原因，是他们

的务实和拼搏。

赵家和：有⼈人说清华刚毕业出来的学⽣生，最⼤大

的弱点或者缺点是孤芳⾃自赏，眼⾼高⼿手低，团队精神

差。这话可能有点刺刺激，可能有点偏颇。我们在校

的同学，从现在起要注意培养⾃自⼰己的沟通能⼒力力，包

括⽂文字和语⾔言，以及对⼈人⽂文科学、社会科学的理理解

能⼒力力。我们既要看到⾃自⼰己的⻓长处，也要看到不不⾜足。

徐瑜⻘青：我给他们教会计课时，是第⼀一次上讲

台，⼼心很虚。令我感到欣慰的是，全班同学⽀支持我

的讲课，为我后⾯面在经管学院的教学打下了了基础。

韩亦舜：每⼀一代⼈人都有属于⾃自⼰己的困惑，不不⽤用

怕，勇敢往前⾛走。

薛镭：我们每⼀一个⼈人，都要承载⾃自⼰己这⼀一代⼈人

对历史以及对国家和对社会的责任，“ 居庙堂之⾼高，

则忧其⺠民；处江湖之远，则忧其君” 。怎么样做好

⾃自⼰己，才能为社会做出最⼤大的贡献，今天经零班每

个同学的⼈人⽣生历程，给了了⼤大家很好的启示。 80


